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Были обсуждены вопросы дальнейшего углуб-
ления партнерства Узбекистана и ЕС в целях ско-
рейшего экономического восстановления после 
пандемии и развития межрегиональной взаимо-
связанности.

Высоко оценены плодотворные итоги состояв-
шихся 17-18 ноября в городе Самарканде Министер-
ской встречи в формате «Европейский союз - Цент-
ральная Азия» и международной конференции 
«Взаимосвязанность Европейского союза и Цент-

ральной Азии: глобальные ворота для устойчивого 
развития». Лидер нашего государства поблагода-
рил главу европейской дипломатии за поддержку и 
личное участие в этих важных мероприятиях.
Жозеп Боррель в свою очередь приветство-

вал политику Узбекистана по укреплению 
регионального сотрудничества и отметил, что 
страны Цент ральной Азии добились в этом боль-
шого прогресса. Евросоюз намерен и дальше 

расширять партнерство с государствами региона 
в сфере политики, торговли, инвестиций, циф-
ровизации, изменения климата и окружающей 
среды, науки и образо вания.
В ходе обсуждения актуальных международ-

ных вопросов особое внимание уделено регио-
нальному сотрудничеству в Центральной Азии, в 
том числе в контексте развития ситуации в Афга-
нистане.

Достигнута договоренность о разработке 
совместной «дорожной карты» по итогам кон-
ференции в Самарканде и скорейшем подписа-
нии Соглашения о расширенном партнерстве и 
сотрудничестве между Республикой Узбекистан 
и Европейским союзом.
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Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 18 ноября принял 
Верховного представителя Европейского союза по иностранным делам и политике 

безопасности, вице-президента Европейской комиссии Жозепа Борреля.
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Уважаемые главы делегаций!
Участники конференции!
Дамы и господа!
Искренне приветствую всех участников пер-

вой конференции «Взаимосвязанность Европей-
ского союза и Центральной Азии: глобальные 
ворота для устойчивого развития».
Мне доставляет большое удовольствие выра-

зить особую признательность участвующим в 
этом форуме Верховному представителю Евро-
пейского союза по иностранным делам и поли-
тике безопасности господину Жозепу Боррелю, 
министрам иностранных дел стран Централь-
ной Азии, главам ведущих международных 
организаций, в том числе Организации по безо-
пасности и сотрудничеству в Европе, Европей-
ского банка реконструкции и развития, Евро-
пейского инвестиционного банка.
Сегодняшняя международная конференция, 

как и состоявшийся недавно первый саммит 
глав государств Центральной Азии и Европей-
ского союза, наглядно демонстрируют твердое 
стремление сторон к стратегическому сотруд-
ничеству. Мы считаем необходимым сделать 
такие встречи и дискуссии регулярными, что 
придаст нашим отношениям больше силы и 
интенсивности.

Уважаемые участники мероприятия!
Происходящие сегодня в мире сложные и 

непредсказуемые геополитические процессы, 
различные конфликты, глобальная политиче-
ская и экономическая нестабильность, возни-
кающие современные вызовы подтверждают 

актуальность дальнейшего расширения взаи-
мовыгодного партнерства между регионами и 
странами.
Европейский союз принял обновленную 

Стратегию по Центральной Азии, но, к сожале-
нию, из-за пандемии, ставшей сложным испы-
танием, мы пока не можем сказать, что полно-
стью реализовали намеченные ранее большие 
планы, важнейшие задачи нашей общей с евро-
пейскими партнерами повестки дня.
В этой связи наша конференция, проходящая 

в городе Самарканде, имеет чрезвычайно важ-
ное значение, так как призвана активизировать 
диалог между Европейским союзом и Цент-
ральной Азией, обогатить наше сотрудниче-
ство практическими программами и проектами, 
сформировать систему открытых и эффектив-
ных межрегиональных отношений, еще более 
углубить многостороннее парт нерство.
Мы считаем, что в целях укрепления отноше-

ний двух важных динамично развивающихся 
регионов, полной реализации инициативы 
«Глобальные ворота» следует уделить особое 
внимание таким приоритетным направлениям, 
как цифровая трансформация, транспортная 
взаимосвязанность и проекты «зеленого» роста.
Важное значение имеет прежде всего эффек-

тивное задействование огромного потенциала 
Европейского союза и Центральной Азии для 
взаимовыгодного сотрудничества и инклюзив-
ного развития в сфере цифровой трансформации.
Мы поддерживаем планы и программы Евро-

пейского союза, направленные на строитель-
ство широких оптико-волоконных коридоров, 

соединяющих наш регион с Европейским сою-
зом, широкое внед рение цифровых технологий 
в управление и социальную сферу, промышлен-
ность, здравоохранение, образование, финансо-
вый сектор и сельское хозяйство.
Кроме того, диверсификация транспортных 

маршрутов является в равной степени акту-
альной задачей для всех стран нашего региона, 
реализация которой откроет доступ к мировым 
рынкам, активному учас тию в процессах гло-
бальной интеграции и сотрудничества.
Уверены, что ряд инициатив Европейского 

союза в этом направлении будет служить соз-
данию наиболее оптимальной и эффективной 
транзитной и логистической инфраструктуры.
Развитие Транскаспийского мультимодаль-

ного маршрута станет большим вкладом в даль-
нейшее углубление торгово-экономического 
сотрудничества Европы с Азией, выход стран 
Центральной Азии на внешние рынки по наибо-
лее удобным транспортным коридорам.
Вместе с тем Европейский союз явля-

ется нашим основным партнером в «зеленом» 
развитии.
В широком внедрении энергоэффективных 

и ресурсосберегающих технологий, развитии 
«умного» сельского хозяйства, полном исполь-
зовании потенциала возобновляемых источни-
ков энергии в нашем регионе мы, безусловно, 
опираемся на самый передовой и современный 
опыт европейских стран, представители кото-
рых присутствуют здесь.
Несомненно, смягчение последствий изме-

нения климата, переход к инклюзивному «зеле-

ному» росту, рациональное водопользование, 
обеспечение экологической безопасности и 
впредь будут оставаться приоритетами нашего 
многостороннего сотрудничества.
Убеждены, что международная конферен-

ция по окружающей среде и водным ресурсам 
в формате «Европейский союз - Центральная 
Азия», которая состоится в следующем году в 
Риме, позволит добиться конкретных практиче-
ских результатов на этом направлении.

Уважаемые участники мероприятия!
Наши совместные решительные усилия по 

укреп лению связей между Центральной Азией 
и Европейским союзом обязательно принесут 
позитивные плоды.
Надеюсь, что данная платформа в формате 

«Цент ральная Азия - Европейский союз» ста-
нет регулярной, на ее сессиях будут вестись 
эффективные дискуссии на актуальные темы 
нашего сотрудничества, вырабатываться 
общие подходы и многосторонние програм-
мные документы, касающиеся межрегиональ-
ных отношений.
Уверен, что все важные вопросы, достиг-

нутые договоренности и конкретные проекты 
будут детально отражены в принимаемой 
сегодня Самаркандской декларации и утвержда-
емой масштабной «дорожной карте».
Пользуясь случаем, желаю всем участникам 

конференции крепкого здоровья, счастья и успе-
хов в вашей деятельности.
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В прошлом году в целях увеличения площади зеле-
ных насаждений по инициативе главы нашего госу-
дарства стартовал общенациональный проект «Яшил 
макон». Принято решение высаживать в рамках проекта 
200 миллионов деревьев и кустарников ежегодно. 
Поставлена цель увеличить площадь зеленых зон с 
нынешних 8 до 30 процентов.
За прошедшее короткое время в Респуб лике Кара-

калпакстан и областях создано 535 гектаров лесона-
саждений и 638 гектаров общест венных парков. При 
Государственном комитете лесного хозяйства создано 
и обеспечено необходимым оборудованием государст-
венное унитарное предприятие «Яшил худуд».
Анализ экологической ситуации в нашей стране 

и проделанной работы указывает на необходимость 
дальнейшего расширения этого движения. В част-
ности, растет загрязненность атмосферного воздуха 
различными химическими веществами и тяжелыми 
металлами. Нет четкого разграничения задач Госко-
митета лесного хозяйства и хокимиятов по посадке и 
уходу за саженцами.
В связи с этим предлагается определить Государ-

ственный комитет лесного хозяйства единственной 
ответственной организацией за данную деятельность. 
Создание садов и общественных парков, уход за дере-
вьями в течение 3 лет будет предложено поручить 
предприятию «Яшил худуд».
Также предусмотрены мероприятия по определению 

и проектированию земельных участков под посадку 
деревьев, увеличение количества питомников, внедре-
ние водосберегающих технологий, закупка специаль-
ной техники для лесного хозяйства.
Президент Шавкат Мирзиёев, подчеркнув важность 

этих работ для экологии страны и здоровья нашего 
народа, поручил доработать и масштабировать предла-
гаемые меры.
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Президент Шавкат Мирзиёев 

ознакомился с презентацией 

предложений по эффективной 

организации реализации 

общенационального 
проекта «Яшил макон», 

оптимизации управления 

лесным хозяйством.

17 ноября состоялись круглый стол, посвященный 
новому проекту ЕС по развитию устойчивой энер-
гии в Центральной Азии, и форум «Голос молодежи 
Цент ральной Азии». 

18 ноября проводилась международная конферен-
ция в формате «Взаимосвязанность Европейского 
cоюза и Центральной Азии: глобальные ворота для 
устойчивого развития».
Обращение Президента Респуб лики Узбеки-

стан Шавката Мирзиёева к участникам конферен-
ции зачитал специальный представитель главы 

государства по вопросам внешней политики Абдула-
зиз Комилов.
Шавкат Мирзиёев в своем обращении отметил, 

что происходящие сегодня в мире сложные и непред-
сказуемые геополитические процессы, различные 
конф ликты, глобальная политическая и экономи-
ческая нестабильность, возникающие современные 
вызовы подтверждают актуальность дальнейшего 
расширения взаимовыгодного парт нерства между 
регионами и странами.
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Происходящие сегодня в мире сложные 
и непредсказуемые геополитические процессы, 

различные конфликты, глобальная политическая 
и экономическая нестабильность, возникающие 
современные вызовы подтверждают 

актуальность дальнейшего расширения 
взаимовыгодного партнерства между 
регионами и странами.
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17-18 ноября в городе Самарканде прошли мероприятия 
в формате «Центральная Азия - Европейский cоюз».

Мнение

Под руководством Президента Шавката Мирзиёева в Узбекистане 
начата реализация комплекса широкомасштабных реформ, 
направленных на модернизацию всех сфер жизни общества 
и государства, что должно обеспечить устойчивое развитие страны 
в долгосрочной перспективе. Это также нашло свое отражение 
в Стратегии развития Нового Узбекистана на 2022-2026 годы.

(Окончание 
на 2-й стр.)

(Окончание 
на 2-й стр.)
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Новый Узбекистан - динамично развивающе-
еся государство, главная цель которого - обеспе-
чение свободной, благоустроенной и благополуч-
ной жизни многонацио нального народа. Сегодня 
страна развивается в строгом соответствии с 
общепризнанными нормами в области демокра-
тии, прав и свобод человека, опираясь на прин-
ципы равноправного и взаимовыгодного сотруд-
ничества с международным сообществом.   
В ходе своего первого выступления на заседа-

нии Генеральной Ассамблеи Организации Объе-
диненных Наций в сентябре 2017 года Президент 
Шавкат Мирзиёев с высокой трибуны четко 
заявил, что главным приоритетом своей внешней 
политики Узбекистан определяет регион Цент-
ральной Азии. Тогда глава государства подчерк-
нул: находясь в самом сердце ЦА, Узбекистан 
непосредственно заинтересован в том, чтобы 
регион стал зоной стабильности, устойчивого раз-
вития и добрососедства. Мирная, экономически 
процветающая Цент ральная Азия - наша важней-
шая цель и ключевая задача.
Уже сегодня мы можем сказать, что в реги-

оне, где проживают более 70 миллионов человек, 
благодаря усилиям Узбекистана сформировалась 
новая политическая атмосфера, позволившая 
трансформировать ход развития нашего региона 
в созидательном русле. Все это стало результа-
том восстановления конструктивного диалога, 
укрепления добрососедства и выстраивания взаи-
мовыгодного партнерства между государствами 
Центральной Азии, а происходящие региональ-
ные изменения приобрели системный и необрати-
мый характер. 
Президент Узбекистана решительно настроен 

на консолидацию усилий по наращиванию регио-
нального взаимодействия в ЦА, а также углуб-
лению двусторонних отношений с соседними 
странами: Казахстаном, Кыргызстаном, Таджи-
кистаном и Туркменистаном, с которыми установ-
лено стратегическое партнерство.   

Так, за последние годы совместными 
усилиями удалось решить 
множество вопросов, которые 
ранее препятствовали развитию 
сотрудничества. Благодаря 
дружелюбной и прагматичной политике 
Узбекистана открыты границы 
и созданы благоприятные условия 
для взаимных поездок граждан, 

восстановлены и запущены новые 
воздушные, автомобильные 
и железнодорожные маршруты, успешно 
решаются вопросы водопользования.

По инициативе лидера Узбекистана с 2018 года 
запущен механизм Консультативных встреч глав 
государств Центральной Азии, в рамках кото-
рых обсуждаются наиболее актуальные вопросы 
регионального взаимодействия и вырабатыва-
ются взаимоприемлемые решения на основе ува-
жения и учета государственных интересов. 
Такая динамика развития взаимоотношений 

на пространстве ЦА заложила фундамент транс-
формации региона в единую торгово-инвести-
ционную и транспортно-коммуникационную 
площадку, способствует реализации проектов 
промышленной кооперации в разных отраслях 
экономики (начиная от автомобилестроения и 
заканчивая сельским хозяйством), осуществле-
нию транспортно-транзитной интеграции, рас-
ширению контактов между регионами, углубле-
нию культурно-гуманитарных связей.  
Стабильная Центральная Азия становится 

одним из важных центров экономического роста. 
По оценкам ряда экспертов, совокупный ВВП 
стран региона за последние четыре года вырос на 
25 процентов и составил более 300 миллиардов 
долларов. Товарооборот Узбекистана со странами 
региона увеличился в десятки раз и превысил 6,5 
миллиарда. Усиливаются кооперационные связи, 
созданы совместные инвес тиционные компании 
и другие финансовые инструменты реализации 
крупных проектов. В свою очередь узбекский 
бизнес стал активно инвестировать в соседние 

страны, что способствует развитию экономик и 
созданию рабочих мест.
Впервые в истории Узбекистан с Кыргызстаном 

и Таджикистаном начинают реализацию совмест-
ных проектов в сфере энергетики: строительство 
крупных гидроэнергетических станций на реках 
Нарын и Зарафшан. Следствием таких измене-
ний стали последовательная выработка странами 
согласованных позиций по внутрирегиональным 
вопросам и тесная координация на международ-
ных и региональных площадках. Единая позиция 
государств Центральной Азии стала звучать в 
рамках ООН, СНГ, ШОС, ОИС, ОЭС, ОТГ и дру-
гих структур. 
Внешняя политика Узбекистана направлена и 

на укрепление взаимосвязанности Центральной 
Азии с другими важными парт нерами и регио-
нами. Именно этому служила организованная 
по инициативе главы нашего государства в июле 
2021 года в Ташкенте международная конферен-
ция высокого уровня «Центральная и Южная 
Азия: региональная взаимосвязанность. Вызовы и 
возможности». 
Существенно возрос интерес международного 

сообщества к Центральноазиатскому региону 
как к единому целому, о чем свидетельствуют 
эффективные, на наш взгляд, международные 
форматы «5+1» с участием США, Южной Кореи, 
Японии, Индии, Китая, России, Европейского 
союза и Совета сотрудничества арабских госу-
дарств Персидского залива. Да и сам регион 
также заинтересован в многосторонних площад-
ках, посредством которых страны Центральной 
Азии стремятся строить конструктивный диа-
лог с ведущими мировыми акторами на равных 

условиях. Важно, что процесс сближения не 
направлен против чьих-либо интересов и ставит 
своей целью углубление регионального сотруд-
ничества.
Как отметил Президент Шавкат Мирзиёев 

на недавно прошедшем первом саммите «Цент-
ральная Азия - Европейский союз»: «В регионе 
еще есть нерешенные вопросы. Но мы убеждены 
в том, что наша сильная политическая воля и 
общий созидательный настрой будут способство-
вать дальнейшему сближению братских стран и 
народов региона».
Узбекистан заинтересован в налаживании кон-

структивного двустороннего диалога и со стра-
нами - членами ЕС, одним из локомотивов кото-
рого является Франция.
Несмотря на тот факт, что дипломатические 

связи между нашими государствами установ-
лены 1 марта 1992 года, однако свое подлин-
ное развитие узбекско- французские отношения 
получили только со второй половины 2016-го, 
когда был заложен вектор к открытому диалогу 
во всех сферах.
По приглашению Президента Эммануэля 

Макрона Президент Шавкат Мирзиёев посетил 
Францию с официальным визитом в октябре 
2018-го. Это была первая страна Европы, в кото-
рую совершил визит глава нашего государства. 
В августе прошлого года состоялся разговор двух 
лидеров по случаю 30-летия обретения нашей 
респуб ликой независимости.
Сегодня Франция - важный партнер Узбеки-

стана в экономической, инвестиционной и финан-
сово-технической сферах. Активно развиваются 
связи на уровне парламентов и общественности. 
В Сенате и Законодательной палате Олий Маж-
лиса Узбекистана созданы группы дружбы с 
Сенатом и Нацио нальной ассамблеей Франции. 
Имеются успешные примеры взаимодействия в 
области энергетики, автомобилестроения, гео-
логоразведки, производства стройматериалов, 
туризма и другие. 
Динамично растет взаимная торговля. За 

январь-сентябрь этого года ее объем превысил 230 
миллионов долларов, в том числе экспорт узбек-
ской продукции вырос в девять раз и достиг почти 
70 миллионов. Хотя цифры и небольшие, однако, 
если совершить экскурс в прошлое, это значи-
тельный прогресс.   

В развитии узбекско-французских 
отношений существенное место 
отводится и культурно-гуманитарной 
сфере. В Париже осуществляют 
деятельность Ассоциация изучения 
истории и искусства Темуридов, 
Ассоциация «Авиценна - Франция». 
Представители дружественной 

страны регулярно принимают участие 
в международном музыкальном 
фестивале «Шарк тароналари» 
в Самарканде. Кроме того, 
в Узбекистане свыше 280 тысяч 
учащихся в 1260 школах, колледжах 
и лицеях, а также в 11 вузах 
изучают французский язык.

А на следующей неделе в одном из круп-
нейших и самых популярных музеев мира - 
Лувре - запланировано открытие уникальной 
выставки «Великолепие Центральной Азии. 
На караванных путях Узбекистана», куда вой-
дут предметы, относящиеся к древней истории 
нашей страны. Кроме того, планируется выставка 
«Дорога в Самарканд, цвета и великолепие Узбе-
кистана» в Институте арабского мира. 
Несмотря на достигнутые успехи, эксперт-

ные круги Узбекистана считают, что существует 
огромный потенциал наращивания как двусто-
роннего узбекско-французского взаимодействия, 
так и партнерства между Францией и регионом 
Центральной Азии в целом.

В связи с этим целесообразно развивать 
взаимоотношения между сторонами в сферах 
«зеленого» развития, широкого внедрения 
инноваций, энергоэффективных и ресур-
сосберегающих технологий, цифровизации 
отраслей экономики, развития «умного» 
сельского хозяйства и городов. Также весьма 
перспективными представляются следую-
щие точки взаимодействия: 

 обеспечение соответствия центральноази-
атских промышленных товаров высоким евро-
пейским стандартам и техническим регламен-
там; 

 создание эффективных транспортно- 
логистических коридоров для оптимального 
выхода на рынки друг друга с учетом нынеш-
них ограничений, прежде всего за счет развития 
Транскаспийского мультимодального маршрута; 

 проведение совместных целевых мероприя-
тий и акций для повышения узнаваемости и вос-
требованности товаров из стран Центральной 
Азии у европейских потребителей;

 расширение образовательных, научных, 
туристических и культурных обменов.

Новый Узбекистан сегодня - своеобразные 
врата всей Центральной Азии: предоставляет 
парт нерам уникальную возможность успешно 
взаимодействовать с регионом, используя расту-
щий экономический и гуманитарный потенциал.
Уверен, что в ходе предстоящего официаль-

ного визита Президента Республики Узбекистан 
Шавката Мирзиёева во Французскую Республику 
состоится детальный обмен мнениями о текущем 
состоянии и наиболее перспективных направле-
ниях узбекско-французского взаимодействия, а 
также будут достигнуты конкретные договорен-
ности по широкому спектру сотрудничества. Это 
выведет взаимовыгодное парт нерство на новый 
уровень.
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УКРЕПЛЕНИЕ ПАРТНЕРСТВА 
В ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ 

И ПЕРСПЕКТИВЫ СОТРУДНИЧЕСТВА 
ФРАНЦИИ С РЕГИОНОМ

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Конференция, прошедшая в городе 
Самарканде, имеет чрезвычайно важное 
значение, так как призвана активизиро-
вать диалог между Европейским сою-
зом и Центральной Азией, обогатить 
наше сотрудничество практическими 
программами и проектами, сформиро-
вать систему открытых и эффективных 
межрегиональных отношений, еще более 
углубить многостороннее партнерство.
Лидер Узбекистана выразил уверен-

ность, что смягчение последствий изме-
нения климата, переход к инклюзивному 
«зеленому» росту, рациональное водо-

пользование, обеспечение экологической 
безопасности и впредь будут оставаться 
приоритетами нашего многостороннего 
сотрудничества.
На церемонии открытия конферен-

ции выступили Верховный представи-
тель Европейского союза по иностран-
ным делам и политике безопасности, 
вице-президент Европейской комиссии 
Жозеп Боррель, президент Европейского 
банка реконструкции и развития Одиль 
Рено-Бассо, вице-президент Европей-
ского инвестиционного банка Тереза 
Червинская, генеральный секретарь 
Организации по безопасности и сотруд-
ничеству в Европе Хельга Шмид.

- Связи сотрудничества между 
Европой и Центральной Азией 
имеют многовековую историю, - 
сказал Верховный представитель Евро-
пейского союза по иностранным делам 
и политике безопасности, вице-прези-
дент Европейской комиссии Жозеп Бор-
рель. - Развитию этих связей особенно 
способствовал Великий шелковый путь. 
И сегодня в двух- и многостороннем 
порядке развивается торгово-экономи-
ческое, инвестиционное сотрудниче-
ство государств Центральной Азии со 
странами Европейского союза. После 
пандемии самыми актуальными зада-
чами, стоящими перед странами, стали 

восстановление экономической устой-
чивости, обеспечение продовольствен-
ной безопасности, эффективное исполь-
зование энергетических ресурсов и 
решение экологических вопросов. Эти 
задачи особенно важны и для госу-
дарств Центральной Азии. В этом плане 
мы готовы их поддержать и оказать 
помощь. Для развития экономики тре-
буются большие инвестиции, и чтобы 
этого достичь, необходимо обес печить 
в стране прозрачность, открытость, 
сильное и гарантированное законода-
тельство. Мы должны объединить наши 
цели и устремления в этом направлении.
Президент Европейского банка рекон-

струкции и развития госпожа Одиль 
Рено-Бассо подчерк нула, что с учетом 
сегодняшней геополитической ситуа-
ции особое внимание следует уделить 
развитию транспортно-коммуникаци-
онных систем, энергетической и цифро-
вой инфраструктуры в целях расшире-
ния торгово-экономических отношений 
между странами Центральной Азии и 
Европейского союза. В этом направле-
нии важно не ограничиваться государ-
ственными организациями, а расши-
рять сотрудничество между частным 
сектором. Отмечено, что было бы целе-
сообразно правильно использовать воз-
можности представительств EБРР, рабо-
тающих в странах Центральной Азии, 
объединить их усилия и действовать 
совместно в инвестиционной сфере.
На пленарном заседании конферен-

ции на тему «Взгляд на взаимозависи-
мость Европейского союза и Централь-
ной Азии» приняли учас тие основные 
спикеры - заместитель Премьер-мини-
стра, министр иностранных дел Респуб-
лики Казахстан Мухтар Тлеуберди, 
министр иностранных дел Респуб лики 
Таджикистан Сирожиддин Мухрид-
дин, министр иностранных дел Респуб-
лики Узбекистан Владимир Норов, 
заместитель министра иностранных дел 
Кыргызской Республики Айбек Молдо-
газиев и заместитель министра иностран-
ных дел Туркменистана Вепа Гаджиев.

На пленарном заседании, которое вел 
Специальный представитель ЕС по Цент-
ральной Азии Терхи Хакала, спикеры 
обсудили три направления сотрудниче-
ства между Европейским союзом и стра-
нами Центральной Азии - расширение 
масштабов торгово-экономического парт-
нерства, совершенствование взаимозави-
симости в транспортной сфере, развитие 
цифровой инфраструктуры с широким 
внедрением современных технологиче-
ских достижений.
Во второй половине дня, согласно 

программе конференции, встречи про-
должились в виде отдельных сессий по 
обозначенным темам. На сессиях, насы-
щенных дискуссиями и дебатами, веду-
щие специалисты своих стран в области 
цифровизации, водно- энергетической, 
транспортной сфер, должностные лица 
минис терств и ведомств обсудили пути 
совместного решения проблемных 
вопросов при поддержке Европейского 
союза и других партнерских междуна-
родных финансовых структур.
Конференция продолжилась диало-

гами в формате В2В на тему «Перспек-
тивы и дальнейшие шаги», двусторон-
ними встречами министров иностранных 
дел стран региона.
По итогам конференции была принята 

Самаркандская декларация по вопросам, 
обсужденным на пленарном и секцион-
ных заседаниях.
На брифинге, посвященном ито-

гам конференции, выступили министр 

иностранных дел Респуб лики Узбе-
кистан Владимир Норов, а также Вер-
ховный представитель Европейского 
союза по иностранным делам и поли-
тике безо пасности, вице-президент 
Европейской комиссии Жозеп Бор-
рель, который отметил, что меропри-
ятия прошли на высоком уровне при 
активном участии сторон. Он также 
подчерк нул, что обсужденные вопросы 
и достигнутые договоренности поло-
жат начало новому этапу в отношениях 
Европейского союза и Центральной 
Азии, будут служить дальнейшему раз-
витию двустороннего и многосторон-
него сотрудничества.

- Мы приветствуем объявленную в 
декабре 2021 года инициативу Европей-
ского союза «Глобальные ворота», - сказал 
министр иностранных дел Узбекистана 
В. Норов. - Это предполагает развитие 
глобального коммуникационного парт-
нерства путем поощрения совместных 
инвестиций, особенно инфраструктуры, 
создания благоприятных условий для 
экономического сотрудничества, пере-
возки товаров, людей и услуг по всем 
континентам.
В рамках мероприятий также прошли 

презентации и встречи представителей 
частного сектора Европейского союза и 
Центральной Азии.
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НОВАЯ ЭПОХА В СОТРУДНИЧЕСТВЕ 
ЕВРОПЕЙСКОГО СОЮЗА 
И ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ
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Запуск программы SGP организован 
совместным проектом Министерства эко-
номического развития и сокращения бед-
ности Республики Узбекистан и ПРООН 
«Расширение возможностей молодежи для 
освоения цифровой экономики и цифрового 
предпринимательства», AKS Services Group 
в партнерстве с Национальным офисом по 
внедрению инноваций и трансферу техно-
логий при Министерстве инновационного 
развития  Республики Узбекистан. Парт-
неры проекта - Торгово-промышленная 
палата Узбекистана, Агентство по делам 
молодежи и Технопарк INNO.
В первой конференции SGP приняли 

участие номинированные стартапы (моло-
дые лидеры с инновационными проектами, 
студенты Университета Инха и Междуна-
родного Вестминстерского университета 
в городе Ташкенте), а также политические 
деятели, представители посольств, неком-
мерческих организаций. В ходе меропри-
ятия акцент был сделан на обучении тому, 
как помочь узбекским стартапам и экоси-
стеме венчурных капиталов закрепиться 
на отечественном рынке и в дальнейшем 
выйти на глобальную арену. 
Для участия в конференции приглашены 

спикеры из Силиконовой долины (США) 
- территории, где расположены штаб-квар-
тиры многих недавно открывшихся компа-
ний и международных высокотехнологич-

ных корпораций, где сконцентрированы 
организации, занимающиеся разработкой 
новейших технологий, в том числе на пер-
спективу.
Так, партнер и член совета директоров 

Game Groove Capital Марвин Ляо рассказал 
об опыте своей работы в компании Yahoo! 
и деятельности в настоящее время, ориенти-
рованной на европейских предпринимате-
лей, создающих технологические компании 
в США. М. Ляо входит в состав инвестици-
онных комитетов и консультативных сове-
тов нескольких венчурных фондов, также 
является наставником многочисленных 
акселерационных программ по всему миру. 
Узбекской молодежи представлен доклад о 
последних тенденциях в мире стартапов и 
не только.
Отмечено, что подобно тому, как семья 

на протяжении длительного времени воспи-
тывает ребенка, государство уделяет особое 
внимание поддержке молодежи для буду-
щего страны, так и зарождающиеся компа-
нии и стартапы необходимы для процвета-
ющей экономики. А значит, Программа SGP 
Национального венчурного фонда UzVC - 
своевременное и рациональное решение, 
открытое для самых смелых инициатив.

- Одна из целей нашей организации - 
финансирование венчурных проектов, - 
рассказывает заместитель директора 
Нацио нального венчурного фонда UzVC 

Хуршида Игамбердиева. - Известно, что 
коммерческие банки при выделении кре-
дита бизнес-структурам подробно изучают 
заемщика, его финансовую историю, спо-
собность своевременно погасить долговые 
обязательства, неохотно идут на заключе-
ние договоров с недавно созданными струк-
турами. Наш фонд, напротив, занимается 
финансированием венчурных (высокори-
сковых) проектов и стартапов, которые нео-
бязательно принесут дивиденды в ближай-
шей перспективе. Подчеркну, деятельность 
фонда, направленная на всестороннюю 
поддержку новаторских идей и старта-
пов, ускорение процессов развития инно-
вационной инфраструктуры, проводится 
в соответствии с постановлением Каби-
нета Министров «О мерах по организации 
деятельности Национального венчурного 
фонда UzVC» от 3 ноября 2020 года. 

В мире наблюдается тенденция 
развития внутренней 
инфраструктуры, запуска 
новых производств, 
не зависящих от внешних 
стран. Этим обеспечивается 
экономическая независимость 
в той или иной области, 
например, в электронике, 
сфере информационно-
коммуникационных технологий. 
Поддержать данные инициативы 
отечественных новаторов 
и предпринимателей - 
одно из основных направлений 
деятельности фонда.

Мероприятие проходило как в форме 
докладов зарубежных и местных специа-
листов, так и в формате оживленной дис-

куссии. В последней приняли участие 
старший советник Нацио нального вен-
чурного фонда UzVC Алишер Шайхов, 
исполняющий обязанности руководителя 
кластера по инклюзивному росту ПРООН 
Баходир Беков, инвес тиционный дирек-
тор I2BF Global Ventures Денис Калышкин 
и другие.

- Мы создаем сообщество, в котором 
люди поддерживают друг друга в разра-
ботке ценных продуктов, услуг и создании 
прибыльных компаний. Поэтому рады, что 
эксперты из Силиконовой долины высту-
пают в стенах Университета Инха, чтобы 
помочь определить эталон успеха нашей 
собственной экосистемы.  Спикеры из США 
сделали действительно глобальную карьеру 
в венчурном капитале. А значит, их опыт 
может научить и нас, - сказал генеральный 
директор UzVC Дилшод Хашимов.

- Сегодня представили экспертам наш 
новый стартап-проект, - рассказал руко-
водитель компании Tass vision Шахзод 
Умирзаков. - Это технология -  видеоана-
литика с использованием искусственного 
интеллекта, которая включает в себя Visitor 
Analytics - анализ посетителей супермар-
кетов по полу и возрасту и CJM - Customer 
Journey Map - анализ наиболее часто про-
даваемых точек в магазине и передвижения 
покупателей внутри него.
Главная миссия нашего молодого 

коллектива -  трансформация тради-
ционной розничной торговли. На дан-
ный момент в стартапе работают свыше 
20 сотрудников, а также программисты из 
Южной Кореи и Китая. Параллельно ведем 
деятельность над улучшением продукта 
путем разработки новых функций. Также 
планируем увеличить число программ, 
обновляемых через облако и по требова-
нию заказчиков автоматически устанавли-
ваемых на камеры, для которых не нужны 
дополнительные устройства. Вся инфор-
мация обрабатывается внутри камеры на 
VPU-чипах.  
Привлеченные средства намечено напра-

вить на развитие продукта и повышение 
качества сервиса, а также на возможность 
выхода на рынки Казахстана и Турции.
Как подчеркнули организаторы, UzVC 

намерен сделать конференции подобного 
формата ежегодными для информирования 
молодых предпринимателей о рисках и воз-
можностях, повышения уровня их успеха.
Стартапы нуждаются в организованной 

поддержке для преодоления трудностей, 
чтобы генерировать достаточные потоки 
доходов, которые позволят им расти и про-
цветать. 
Таким образом, Программа Startup 

Growth в целом направлена на стимулиро-
вание бизнес-инициатив, развитие предпри-
нимательства, создание рабочих мест и обе-
спечение инклюзивного, инновационного и 
устойчивого экономического роста.
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ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ СТАРТАПЫ 
ВЫХОДЯТ НА ГЛОБАЛЬНУЮ АРЕНУ

ДОМ ДРУЖБЫ 
В ФЕРГАНЕ 

На массиве Киргули города Ферганы состоялась 
церемония торжественного открытия Дома 
дружбы. В мероприятии приняли участие 
администрация области, представители немецкого, 
славянского, еврейского, татарского, кыргызского, 
корейского, таджикского, турецкого национальных 
культурных центров и общественность.

СоциумТенденции

Укрепление межнациональной 
дружбы, согласия и толерантно-
сти - среди основных принципов 
политики нашей страны. На меро-
приятии отмечалось, что по ини-
циативе Президента уделяется 
особое внимание развитию, мате-
риальной и моральной поддержке 
национальных культурных цен-
тров. Сдача в эксплуатацию Дома 
дружбы - свидетельство этого 
большого внимания.
Здание бывшего дворца куль-

туры «Нефтчи» после рекон-
струкции за счет 3,5 миллиарда 
сумов, выделенных из областного 
бюджета, приобрело современ-
ный вид и теперь будет служить 
представителям разных наций 
настоящим домом дружбы. Для 
действующих в области восьми 
национальных культурных цент-
ров в здании выделены отдель-
ные помещения. Здесь также 
есть современный концертный 
зал, где будут проводиться раз-
ные мероприятия и работать 
кружки. 
Отмечалось, что в Ферганской 

области, численность населения 
которой составляет около четы-
рех миллионов человек, пред-
ставители разных национально-
стей живут в дружбе и согласии, 
под девизом «Узбекистан - наш 
общий дом» вносят достойный 
вклад в процветание страны.
В Ферганской области прожи-

вают более 228 тысяч таджиков, 

77 тысяч кыргызов, 41 тысяча 
русских, 5,6 тысячи корейцев, 4,8 
тысячи украинцев, две тысячи 
татар и 42 тысячи евреев, турок, 
немцев и представителей других 
национальностей. Действуют 
восемь национальных культур-
ных центров. 
Каждому человеку, счита-

ющему себя узбекистанцем, в 
нашей стране предоставлены 
возможности для достойной 
жизни, труда, получения образо-
вания, вероисповедания. 
На мероприятии с уважением 

говорили о работе руководите-
лей национальных культурных 
центров: Галины Акопджановой, 
Семена Абдурахманова, Вик-
тора Лян, Валентины Миллер, 
Альбины Каримовой, Нортожи 
Халибаевой, Тохира Кападзе, 
Маъсуджона Мирзоева. Они 
вкладывают все свои силы в 
сохранение в людях чувства 
единства Родины и воспитание в 
таком духе молодого поколения. 
Гости ознакомились с создан-

ными в здании условиями для 
национальных культурных цен-
тров. Затем участникам меро-
приятия представили концерт-
ную программу песен и танцев, 
отображающих национальные 
традиции и ценности разных 
народов.
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Обратившись с приветственным словом к 
участникам, Председатель Сената Олий Мажлиса 
Республики Узбекистан, председатель Нацио-
нальной комиссии по противодействию тор-
говле людьми и принудительному труду Танзила 
Нарбаева отметила, что участие Узбекистана в 
программе Better Cotton станет лучшим способом 
реализации нашего видения развития текстиль-
ной промышленности, обеспечения достойной 
занятости, повышения конкурентоспособности 
бизнеса и будет способствовать инклюзивному 
экономическому росту, а также расширит возмож-
ности женщин.

- По рекомендациям международных партне-
ров Национальной комиссией принята отдельная 
«дорожная карта» по внедрению международных 
стандартов в текстильную отрасль республики, 
которые созвучны критериям BCI, - отметила 
Т. Нарбаева. - Отрадно, что сегодня и сами произ-
водители заинтересованы в их внедрении. Убеж-
дена, что создаваемый нами многосторонний 
координационный совет в рамках Национальной 
комиссии с участием BCI и активным привлече-
нием институтов гражданского общества будет 
способствовать успешной реализации «дорожной 
карты». 
Генеральный директор Better Cotton Initiative 

Алан МакКлей отметил, что они работают по 
всему миру в целях поддержки фермерского 
сообщества и постоянного улучшения их дея-
тельности.  В Узбекистане успешно развивается 
хлопковый сектор, BCI будет интересна работа с 
партнерами в стране, где приоритетное внимание 
уделено устойчивому будущему, в центре кото-
рого находятся фермеры.

Досье «ПВ».
Деятельность Better Cotton Initiative нача-

лась в 2005 году с обсуждения за круглым 
столом Всемирного фонда дикой природы 
(WWF). Международная некоммерческая 
организация создана для того, чтобы сде-
лать мировое производство хлопка лучше. 

Свыше 2,5 миллиона фермеров в 25 странах 
мира обучены более устойчивым методам 
ведения сельского хозяйства. Считается, 
что на сегодня пятая часть мирового про-
изводства хлопка составляет сырец, выра-
щенный по стандартам BCI. Офис располо-
жен в Женеве (Швейцария).

Председатель Ассоциации «Узтукимачилик-
саноат», председатель правления Конфедерации 
работодателей Узбекистана Илхом Хайдаров сде-
лал акцент на том, что в нашей стране искоренен 
принудительный и детский труд. Это стало осно-
ванием для отмены бойкота узбекского хлопка 
мировыми брендами в марте текущего года. 
И теперь главное - четкая постановка задач на 
ближайшее будущее, адаптация к условиям про-
граммы BCI отечественных производителей.
Руководитель отдела по международному 

сотрудничеству Посольства Швейцарии в Узбе-
кистане Рахель Бойш отметила, что Швейцария 
вовлечена в вопросы улучшения доступа к воде 
на протяжении двадцати лет, в последние годы в 
мире растут проблемы водоснабжения и доступа 
к чистой воде. Власти Швейцарии готовы  поддер-
жать правительство Узбекистана в создании сво-
его рода «зонта» для последовательного продол-
жения всесторонних реформ, так как впечатлены 
проявлением политической воли руководства 
страны.
Директор ННО «Гуманитарно-правовой центр» 

(Бухара) Шухрат Ганиев отметил содействие 
Министерства занятости и трудовых отношений 
Республики Узбекистан в проведении монито-
ринга ситуации на хлопковых полях: мандат от 
ведомства упрощает работу с фермерами. Право-
защитники сместили акценты с принудительного 
труда на создание достойных условий.
С кратким обзором программ Better Cotton 

выступила на конференции представитель дан-
ной швейцарской компании Рэйчел Беккет. 
По ее словам, следование стандартам Better 
Cotton уменьшает вредное воздействие на землю 

и способствует улучшению условий труда ферме-
ров и в кластерах. Указания на ошибки - не глав-
ное: компания стремится помочь улучшить произ-
водство и условия продажи конечной продукции.

У Узбекистана есть амбиции 
и желание прогрессировать. 
В этом году Better Cotton работала 
с тремя большими фермерскими 
хозяйствами и тремя кластерами 
на общей площади в 25 тысяч 
гектаров. Осуществлены пилотные 
проекты продвижения гарантий.

Глава представительства в Узбекистане Меж-
дународной финансовой корпорации (МФК) 
Зафар Хашимов подчеркнул, что они с 2017 года 
запустили программы по изучению возможно-
стей выращивания хлопка на основе лучших 
экологических стандартов. На первом этапе было 
десять фермеров. Со временем их количество уве-
личилось до ста в областях Ферганской долины. 
В процессе изучения выяснилось, что главной 
причиной принудительного труда было наличие 
госзаказа на хлопок. Продвижение идеи создания 
кластеров переключило исследование на деятель-
ность производственных объединений в районах 
Сырдарьинской и Кашкадарьинской областей. 
Проведена большая работа по экономному водо-
пользованию, агрономии, стандартам труда. 
В 2019 году в ряде кластеров провели инспектиро-
вание. В 2023-м будут проводить такие проверки 
там, где внедряют лучшие социальные и экологи-
чески безопасные практики.

Генеральный директор кластера 
«Навбахор Текстиль» Шерзод 
Джумаев рассказал, что большую 
роль в успешном внедрении 
кластерной системы сыграла 
поддержка руководства страны, 
лично Президента. В 2017 году 
открылся первый кластер «Бахт 

Текстиль» в Кызылтепинском 
районе Навоийской области. Чуть 
позже «Навбахор Текстиль».

Выгода оказалась налицо. Например, раньше 
использовались 90-120 кг семян на засев гектара 
хлопчатника. Сейчас же около 30 кг. Перерасход 
поливной воды сменился экономией. На будущий 
год закуплено на Навбахорский район 70 лазер-
ных планировщиков почвы. Это позволит только 
на поливе сэкономить 40 процентов воды, что даст 
20 процентов роста урожая. В кластере средняя 
урожайность была 20 центнеров сырца с гектара, 
стала 35, а отдельные коллективы получают до 60. 
Это все результат работы по стандартам BCI.

- Поддерживаем внедрение программы Better 
Cotton, но пока нужно закрепиться на достигну-
том уровне, - прокомментировал выступление 
спикера председатель Ассоциации «Узтукимачи-
ликсаноат» И. Хайдаров. - У нас 134 кластера в 
Узбекистане. Мы не сможем одновременно пере-
вести все на стандарты BCI, нужна поэтапная 
работа. Эксперимент проводился в трех областях. 
Изучим результаты и шаг за шагом будем дви-
гаться дальше.
В перерыве удалось пообщаться с руководите-

лем фермерского хозяйства  из Кашкадарьинской 
области Исомом Орзикуловым.

- Было интересно послушать, - говорит он. - 
В моем фермерском хозяйстве 57 гектаров зани-
мает хлопок и 45 - пшеница. По хлопку выпол-
нили контрактные обязательства на 120 процен-
тов. Урожайность вышла по 34 центнера с гектара. 
По зерну получили на круг по 32 центнера.
По словам фермера, работу по внедрению 

стандартов Better Cotton вели с ООО «Индо рама 
агро», что позволило сдать 192 тонны хлопка 

первым сортом. В фермерском хозяйстве трудятся 
17 человек. Получено от продажи зерна 405 млн 
сумов дохода, хлопка - 1,4 млрд. В 2023 году пар-
тнеры обещали провести лазерную планировку 
почвы. Это уменьшит затраты на полив.
Председатель Ассоциации хлопково-текстиль-

ных кластеров Узбекистана Муртаза Рахматов 
обратил внимание на то, что в прежние времена 
при выращивании хлопка использовалось много 
пестицидов. Это негативно сказывалось на эколо-
гии и соответственно на здоровье людей. После 
внедрения кластерной системы эффективность 
труда в хлопководстве заметно возросла, а вне-
дрение стандартов BCI позволит повысить про-
дажу текстильной продукции из отечественного 
хлопка.
В режиме видеоконференцсвязи принял уча-

стие менеджер по глобальному развитию хлопка 
компании IKEA Арвинд Ревал (Индия). Он отме-
тил, что кластеры повысили надежность отслежи-
вания цепочки узбекского хлопка, поэтому компа-
ния готова работать с Узбекистаном.
Координатор проектов GIZ в Узбекистане 

Ойдин Саттаров сообщил, что данная организа-
ция проводит тренинги в 120 странах мира. Про-
екты по хлопку - часть глобальной стратегии. 
Совместно с командой BCI проведено более 30 
тренингов с фермерами.
По итогам конференции определены ключевые 

цели и приоритеты, сформулированы последу-
ющие шаги, подписана резолюция. Работа будет 
строиться на трех столпах устойчивого развития: 
экологическом, социальном и экономическом.
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ТРИ СТОЛПА УСТОЙЧИВОСТИ 
ОТ КОМПАНИИ BETTER COTTON INITIATIVE

В Ташкенте состоялась международная конференция «Better Cotton Uzbekistan - лучше 
для окружающей среды, лучше для общества, лучше для экономики, лучше для 
будущего», на которой обсуждались перспективы производства и переработки хлопка, 
содействия компании BCI в продвижении отечественной продукции из хлопка 
на мировых рынках, в создании социальных гарантий работникам сферы.

Международная конференция
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Национальный венчурный фонд UzVC запустил Программу Startup Growth 
(SGP). Информация для молодежи и всех заинтересованных в открытии 
и развитии собственных компаний, ценных проектов и инновационных 
стартапов, их продвижения и финансирования была представлена 
на международной конференции, прошедшей в Университете Инха.
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История возникнове-
ния тюркских народов 
насчитывает тысячеле-
тия. Тюркский каганат, 

Караханиды, Газневиды, Сельджукиды 
и Хорезмиды были самыми могуще-
ственными династиями своей эпохи. 
Под их воздействием широко распро-
странились тюркские языки, обычаи и 
традиции, развивались наука, культура и 
искусство, формировались незаурядные 
личности, среди которых немало выда-
ющихся мыслителей. Их открытия, уни-
кальные произведения внесли весомый 
вклад не только в цивилизацию тюрко-
язычных народов, но и всего мира. 
Прочным фундаментом для развития 

Организации тюркских государств слу-
жит общность языка и религии, истори-
ческих и культурных связей тюркских 
народов, что придает силу голосам стран 
ОТГ на международной арене, позволяет 
популяризировать национальные и гума-
нистические ценности.
Среди ключевых задач ОТГ - расшире-

ние взаимодействия в области культуры 
и туризма, поощрение взаимодействия 
между СМИ в пропаганде и популяриза-
ции великого культурно-исторического 
наследия тюркского мира.
Под эгидой ОТГ действуют шесть 

организаций, две из которых выступают 
площадкой для развития межкультур-
ного диалога: Международная органи-
зация тюркской культуры (ТЮРКСОЙ) 
и Международный фонд тюркской куль-
туры и наследия. 
ТЮРКСОЙ создана 12 июля 1993 году 

в Алматы министрами культуры Узбе-
кистана, Азербайджана, Казахстана, 
Кыргызстана, Туркменистана и Турции. 
Изначально ТЮРКСОЙ носила название 
Организация по совместному развитию 

тюркской культуры и искусства, а позже 
совместным решением название было 
изменено. 
Основные цели ТЮРКСОЙ - укреп-

ление дружбы между тюркскими наро-
дами, содействие их духовному сближе-
нию, сотрудничество для сохранения, 
развития и передачи будущим поколе-
ниям общих материальных и культурных 
памятников тюркских народов. Ежегодно 
организуются встречи художников, 
оперные фестивали, литературные кон-
грессы, выступления театральных трупп, 
музыкальных и танцевальных коллекти-
вов, которые стали традиционной меж-
культурной площадкой обмена опытом 
деятелей культуры и науки тюркского 
мира. Традиционным для всех стран 
ТЮРКСОЙ является празднование 
Навруза.
С момента своего создания ТЮРКСОЙ 

активно пропагандировала такие редкие 
жемчужины тюркской цивилизации, как 
наследие Низами Гянджеви, Физули, 
Ходжи Ахмеда Яссави, Махмуда Каш-
гари, Юсуфа Баласагуни, Мирзо Улуг-
бека, Алишера Навои, Махтумкули, Абая 
Кунанбаева. Культурное взаимодействие 
тюркских народов через реализацию 
разных проектов стимулировало прове-
дение исследований древнего и богатого 
наследия, его распространение в мире.
Важно отметить, что Узбекистан при-

дает большое значение развитию связей 
с Международной организацией тюрк-
ской культуры. Так, 10 ноября этого года 
принят Закон «О ратификации Договора 

о структуре и принципах функциониро-
вания ТЮРКСОЙ (Алматы, 12 июля 1993 
года)». 
В рамках деятельности ТЮРКСОЙ 

ежегодно один город выбирается куль-
турной столицей тюркского мира. Стоит 
отметить, что такого звания в 2020 году 
удостоилась Хива. Кроме того, в 2022-м 
Коканд впервые стал туристической сто-
лицей тюркского мира, а Бухаре присвоен 
статус первой столицы молодежных ини-
циатив тюркского мира, что еще раз под-
тверждает межкультурный диалог.
Одновременно налаживаются связи 

ТЮРКСОЙ с регионами Узбекистана. 
Так, в августе этого года был подписан 
меморандум о сотрудничестве между 

Международной организацией тюркской 
культуры и Ферганской областью. 
На состоявшемся в Самарканде пер-

вом саммите Организации тюркских 
государств, Президент Шавкат Мирзиёев 
сообщил о решении нашей страны стать 
полноправным членом ТЮРКСОЙ. 
В целях дальнейшего развития и углуб-

ления связей в культурно-гуманитар-
ной сфере Президент Шавкат Мирзиёев 
в рамках Самаркандского саммита ОТГ 
инициировал проведение в следующем 
году в Узбекистане Фестиваля культуры 
тюркских народов, приуроченного к 
празднованию 30-летия ТЮРКСОЙ.
Кроме того, объявление по инициа-

тиве лидера нашей страны 2023-го Годом 

развития тюркской цивилизации будет 
способствовать солидарности народов, 
основанной на общих традициях исто-
рии, языке и культуре.
В свою очередь Международный фонд 

тюркской культуры и наследия обеспе-
чивает возрождение и развитие тюркской 
культуры; оказывает поддержку в подго-
товке специалистов в данной области; 
содействует в организации семинаров, 
симпозиумов, конференций, конгрес-
сов, полевых исследований, совместных 
летних школ молодых историков, архе-
ологов, востоковедов, культурологов 
и филологов-фольклористов; помогает 
в подготовке электронных и печатных 
научных изданий; спонсирует соревнова-
ния, фестивали, турниры; способствует 
возрождению, поддержке и развитию 
традиционных ремесел и прикладных 
искусств на территориях, где проживают 
тюркоязычные народы; оказывает им 
помощь в защите прав на интеллектуаль-
ную собственность.
Наша страна придерживается прин-

ципов сохранения, изучения и пере-
дачи будущим поколениям бесценного 
наследия древней тюркской цивилиза-
ции. Подтверждение этому - выдвиже-
ние и реализация в рамках Организации 
тюркских государств определенных ини-
циатив.

 Учреждение Международной пре-
мии имени Алишера Навои «За вклад в 
единство тюркского мира». В рамках пер-
вого саммита ОТГ всемирно известному 
писателю Чингизу Айтматову посмертно 
присвоена данная награда.

 Реализация проекта «Табаррук 
зиёрат», который подразумевает посе-

щение священных мест, исторических и 
религиозных достопримечательностей 
государств ОТГ. В целях запуска ука-
занной инициативы принята «дорожная 
карта».

 Проведение международных меро-
приятий, посвященных историко-куль-
турному наследию тюркских стран. 
В ходе прошлогоднего саммита в 

Стамбуле Президент Шавкат Мирзиёев 
предложил создать Исследовательский 
центр по изучению исторического, науч-
ного и культурного наследия тюркоязыч-
ных стран в целях совместного глубокого 
изучения огромного вклада тюркоязыч-
ных народов в развитие общечеловече-
ской цивилизации. К слову, в Узбеки-
стане насчитывается около 200 тысяч 
уникальных рукописей, связанных с 
нашей общей историей и культурой. 
Глава государства подчеркнул: «Боль-

шого внимания также требует глубокое 
изучение бесценного вклада наших наро-
дов в развитие светских наук и их бога-
того культурного наследия, проведение 
различных исследований и популяриза-
ция во всем мире».
Культурные связи между тюркскими 

народами и государствами развиваются 
и крепнут, наполняя новым содержа-
нием многогранное сотрудничество. 
Продвижение через возможности ОТГ 
и аффилированные структуры важных 
культурно-гуманитарных инициатив 
Узбекистана с упором на особую исто-
рическую роль республики в тюркском 
мире - среди приоритетных задач нашего 
государства.
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НОВАЯ ВЕХА 
В УКРЕПЛЕНИИ 

КУЛЬТУРНЫХ СВЯЗЕЙ
11 ноября 2022 года в Самарканде состоялся первый Саммит обновленной Организации тюркских 
государств (ОТГ), который собрал не только всех членов данного объединения, но и наблюдателей. 
В основе тюркского сотрудничества - приверженность общему культурному наследию, национальным 
и духовным ценностям, принципам и интересам. С уверенностью можно отметить, что данное 
масштабное мероприятие стало открытой диалоговой площадкой для плодотворного взаимодействия.

У тюркского мира великая история, достойная 
восхищения, великие предки и ни с чем не сравнимое 
богатство. И я убежден, что тюркский мир ждет 

великое будущее. Мы обязательно построим 

это будущее вместе с нашими трудолюбивыми, 
великодушными и благородными народами.
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СИМВОЛ СИМВОЛ 
ВЕЛИКОЙ ЛЮБВИ ВЕЛИКОЙ ЛЮБВИ 
К РОДИНЕК РОДИНЕ
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18 ноября 1991 года на восьмой 
сессии Верховного Совета 
республики был принят Закон 
«О Государственном флаге 
Республики Узбекистан». 
Именно он стал первым 
из государственных символов 
независимого Узбекистана, 
что само по себе глубоко 
символично. А согласно статье 8 
Декларации о суверенитете 
от 20 июня 1990-го страна 
определяет свой путь 
развития, название, учреждает 
государственную символику.

Каждый год в эту важную для всех 
узбекистанцев дату устраиваются 
концерты, в школах проходят темати-
ческие занятия, ученики и студенты 
в сопровождении учителей и препо-
давателей выходят на площади, где 
на флагштоках торжественно разве-
вается один из ключевых атрибутов 
суверенности. 
Согласно официальному определению 

государственные символы представляют 
собой исторически сложившиеся инди-
видуальные знаки, символизирующие 
данную страну, официальное выраже-
ние ее независимости. Как известно, в их 
число входят флаг, герб, гимн. Нередко 
в этот ряд могут также включаться 
столица, Конституция, национальные 
валюта и армия.
Порядок их использования устанавли-

вается Основным законом или специаль-
ными нормативно-правовыми актами. 
Использование государственных симво-
лов с нарушениями законодательства о 
них, надругательство над ними влекут 
ответственность (вплоть до уголовной). 
История государственных флагов ухо-

дит в далекое прошлое: существуют они 
еще со времен первых государственных 
образований (Шумер, Вавилон, Древний 
Египет, Древний Китай, Древняя Индия). 
В средние века появились многочислен-
ные флаги отдельных феодальных вла-
дений и городов-государств. Именно в 
средневековье к данному символу сло-
жилось отношение как к сакральному, 
почти священному объекту, которое 
отражается сегодня в особом его воспри-
ятии, уважении и почитании. 

Значительное число флагов сформиро-
валось на основе гербов правящих дина-
стий с использованием их родовых цве-
тов. Эта связанная с традициями система 
в основном сохранялась до второй поло-
вины XVIII века, когда символика стала 
отражать территориальную и адми-
нистративную структуру (например, 
звезды, обозначающие штаты в США и 
Бразилии). Кстати, некоторые дошли до 
наших дней без изменений. Например, 
Даннеброг - флаг Дании, известный уже 
800 лет (с 1219 года). 
Основная часть флагов государств 

Африки и Азии принята во второй поло-
вине ХХ века (после обретения незави-
симости) и являет собой, как правило, 

национальные традиции, нередко с 
использованием изображения герба 
подобно европейским образцам. 
Описание флага (так же, как и герба) 

фиксируется в законодательном порядке 
в Конституции страны. Специальные 
правительственные акты регламенти-
руют порядок его подъема и спуска. 
Так, в статье 16 Закона «Об основах 

государственной независимости Респуб-
лики Узбекистан», принятого 31 августа 
1991 года, отмечено: «Республика Узбе-
кистан определяет свой путь развития, 
свое название, учреждает свою государ-
ственную символику: герб, флаг, гимн, 
устанавливает свой государственный 
язык. Символы государственной незави-
симости Республики Узбекистан явля-
ются священными, и всякое надруга-
тельство над ними наказуемо законом».

18 ноября 1991-го вместе с Законом 
«О Государственном флаге Республики 
Узбекистан» принято постановление 
Верховного Совета РУз «О введении в 
действие Закона Республики Узбекистан 
«О Государственном флаге Республики 
Узбекистан», в третьем пункте кото-
рого отмечено: «привести решения 
Правительства Республики Узбекистан 

в соответствие с Законом Республики 
Узбекистан «О Государственном флаге 
Республики Узбекистан».

- Символика Государственного флага 
Узбекистана продолжает лучшие тради-
ции, свойственные флагам могуществен-
ных ханств, существовавших на террито-
рии нашей страны, - раскрывает значение 
символики литературовед, писатель, 
поэт и переводчик Николай Ильин. - 
Одновременно отражает природные осо-
бенности республики, национальную и 
культурную самобытность народа. 
Флаг представляет собой полотно, 

которое состоит из трех равных гори-
зонтальных полос: голубого, белого и 
зеленого цветов. Белая полоса выделена 
сверху и снизу красными линиями. Голу-
бой - символ вечного неба (то есть воз-
духа) и воды - двух основных источни-
ков жизни. Белая полоса - символ мира, 
чистоты, стремления к нравственной 
чистоте помыслов и действий. Зеленый 
- цвет природы и плодородия. Красные 
линии олицетворяют жизненную силу 
каждого живого организма. 
Кроме того, в народе эти две полосы 

считают «кровеносными сосудами», 
которые символизируют реки Амударью 

и Сырдарью, питающие землю Узбеки-
стана. 
Молодой полумесяц - также символ 

новизны и ясности. С другой стороны, 
тесно связан с древнейшими истоками, 
канонами и устоями духовности народа, 
населяющего наш благодатный край с 
давних времен. Полумесяц и звезды на 
синем фоне - символ безоблачного неба, 
спокойного, преисполненного высокой 
духовности и напоминающего: за ночью 
приходит рассвет - новое начало, новый 
шанс сделать мир вокруг лучше. 
В своем единении цвета и символы 

отражают важные свойства и тради-
ции Родины и народа: дружественность, 
открытость, миролюбие и гостеприим-
ство, которые проявлялись в разные вре-
мена, даже в самые непростые периоды, 
подтверждая неизменное значение и 
величие.

- В первую очередь флаг отражает 
победы народа, - говорит ученица сред-
ней общеобразовательной школы № 34 
Мехрибон Нуритдинова. - Первые ассо-
циации - триумфы наших олимпийцев и 
шахматистов на международных сорев-
нованиях, праздники - День независи-
мости, Конституции… Уже пятый год 

подряд мы с классом приходим сюда, на 
площадь Дружбы народов. Звучат стихи 
и песни, Государственный гимн. И все 
это вызывает невероятные ощущения: 
огромную гордость за свою страну, за ее 
достижения. 
Священный символ как олицетво-

рение царящих в Узбекистане мира 
и спокойствия гордо реет на зданиях 
государственных и образовательных 
учреждений, резиденций, предприя-
тий и организаций. Его можно непре-
менно увидеть и во время официаль-
ных визитов делегаций Респуб лики 
Узбекистан в зарубежные государства, 
у входа в посольства нашей страны за 
рубежом и представительства в меж-
дународных организациях, на между-
народных форумах и конференциях. 
Он служит важным средством про-
славления нашей страны в мире, укре-
пления в сердцах сооте чественников 
любви к Родине, преданности идеям 
независимости. 
Уважение к флагу, вобравшему в себя 

исторические ценности, символизиру-
ющему прошлое, настоящее и будущее, 
- священный долг каждого гражданина. 
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